

ses troupes formant l'aile droite de l'armée mongole, traversèrent le Tigre à Mosoul et arrivèrent à l'ouest de la ville où elles furent rejointes par d'autres chefs ; l'aile gauche commandée par KITUBUKA et KUDUSSIN envahit le Louristan ; Houlagou, venant d'Hamadan, était au centre et le 18 janvier 1258, il campait à l'est de la ville. Le siège fut poussé avec vigueur. Le 10 février, le khalife se rendait avec ses trois fils, la ville ayant capitulé fut pillée pendant quarante jours et une grande partie de la population fut massacrée sans pitié. Le malheureux khalife et son fils aîné furent exécutés le 21 à l'endroit appelé Wakaf, ou Wakf suivant RACHID ED-DIN, qui place cet événement au soir du mercredi, 14 safar 656 (20 février 1258) ; cinq eunuques furent également mis à mort avec Mosta'cim ; d'autres écrivains disent que le dernier Abbasside, enveloppé dans un tapis, fut foulé aux pieds par des chevaux. Marco Polo nous raconte qu'on le laissa périr de faim au milieu de ses trésors dans une tour.

Le 20 février, Houlagou avait quitté Bagdad pour retourner à Hamadan le 17 avril ; plus tard il s'installa à Tabriz ; avec lui commence la dynastie des Ilkhans mongols de l'Iran. Houlagou laissa une garnison de 3.000 cavaliers pour la police de la ville, dont le premier gouverneur fut Ali Bahadour auquel fut adjoint l'ancien vizir MOSTA'CEM IBN EL'AQAMI qui mourut trois mois plus tard et fut remplacé par son fils. Houlagou mourut le 8 février 1265 et eut son fils Abaka pour successeur. A la suite de difficultés avec les musulmans, le patriarche nestorien Denha quitta Bagdad en 1271 et ses successeurs fixèrent leur résidence à Ochnou dans l'Azerbaïdjan.